



**CLAUDIA PATRICIA ABARCA JIMÉNEZ**

**DR. SERGIO JIMÉNEZ RUIZ**

**CONTROL DE LECTURA**

**ANTROPOLOGÍA MÉDICA**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1°**

**“B”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022

# ANTROPOLOGÍA

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Claudia P. Aharcó

Desde 1963 ha sido etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos.

Euskiera el término antropología designó a la medical anthropology, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional.

A medida que la medicina fue encerrando la educación la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como su fuente básica del conocimiento, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso.

Durante la segunda mitad del siglo XX y los llamados Nursing Studies conllevan a identificar enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos como: Virginia Henderson, Margaret Lennington o Marie-Francoise quienes abrieron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos en la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinaria. El proyecto de la antropología médica ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de salud en torno a algunas cuestiones fundamentales como ejemplo:

- 1 El debate de la influencia relativa de genio y fenotipos en relación con personalidad.

## → Antropología médica. ←

El Ser humano es una unidad compleja, holística, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y cultural. Edgar Morin, expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se debe ligar la dimensión sociocultural con las física y biológica. Vygotzky anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de procesos psicológicos humanos. Cole, expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana. Martínez por medio de la teoría biocognitiva, reafirma la necesidad de estudiar al Ser humano en su incesante proceso de mente-cuerpo-cultura. Para el proceso formativo del médico general; tenemos que tener énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso de salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido como un ser biopsicosociocultural. La posición socioantropológica, que tiene en cuenta el vínculo entre la existencia y la esencia del ser humano lo cual expresa la interrelación de la naturaleza humana. La educación médica en Cuba atraviesa una etapa importante de cambios pues su reto es formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia científico-técnica de cualidades humanas que favorezcan la relación médico-paciente. En el proceso de formación del médico general se ha caracterizado por formar un profesional cubano apasionado, responsable y comprometido, sustenta que este profesional debe brindar una atención médica integral preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural pues resulta indispensable adentrarse en los contenidos

## 1) La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y teoría.

Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina específica científica de la esencia del ser humano en general. La presión sobre el paciente aumenta durante la primera Guerra Mundial producida por crisis de las creencias. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. El cuidado de los heridos en la guerra concierne a varios escuelas de médicos de la necesidad de volver a formar la medicina desde la raíz. En la medicina Laín recalca 4 grandes tendencias en la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado en caso todo el mundo, la medicina preventiva y - lo que más concierne a su propia evolución intelectual - la intursión del personalismo en la patología. Los títulos de libros y artículos médicos aluden a la crisis de fundamentos presente en todas las ciencias, identificada la crisis de fundamentos presentes en todas las ciencias médicas o paramédicas para remediarla y entre ellas la sociología médica. Tras la Primera Guerra Mundial abundaron los neuroticos en las clínicas más prestigiosas en Europa, constituyendo en el primer lustro de los 1920 entre el 25 y 35% de todos los enfermos allí atendidos. La guerra había hecho mella en la salud mental europeo

## REFERENCIAS:

Salcedo Gómez, M., & Platas-Neri, D. A. (2020). Breve introducción a la antropología cognitiva. *Inventio*, 16(39).

Medicina, A., & Laín, P. (2008). Palabras clave. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190–205.

Querts Méndez, C., Orozco Hechavarría, O., Rivera, M., Beltrán, J., & Caballero

Herrera, M. (2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional medico paciente.*